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NOTAS DA REUNIÃO/ENCAMINHAMENTOS 

1. A Sr. Andressa agradeceu a presença dos participantes, ressaltando a importância da participação de toda a população 
durante a elaboração do Plano Municipal de Água e Esgoto e de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos (PMAE/PMGIRS). Em 
seguida passou a palavra para o coordenador do projeto, Sr. Renato Siman.  

2. Sr. Renato Siman iniciou apresentando a equipe do Lagesa presente na reunião e informando que outros profissionais 
compõe a equipe, tais como Economistas, Advogados, entre outros. Apresentou os objetivos da audiência, que consiste na 
apresentação do projeto, do plano de trabalho e do plano de mobilização social, da proposta de regionalização e dos 
próximos eventos previstos. 

3. Em seguida, apresentou sobre o Laboratório de Gestão do Saneamento Ambiental (Lagesa), ressaltando que desde o seu 
início já foram elaborados 30 Planos Municipais de Saneamento Básico e Gestão Integrada de Resíduos Sólidos, 1 plano 
regional de saneamento básico e 1 plano estadual de resíduos sólidos. 

4. Foi ressaltada a importância do preenchimento dos formulários entregues no início da audiência: formulário de avaliação, 
importante para avaliar o processo de mobilização, divulgação e organização da audiência; e o questionário sobre 
saneamento para avaliar o conhecimento dos participantes, com espaço para contribuição dos participantes. 

5. Foi apresentado o conceito de política pública, ressaltando que esta consiste em medida de promoção da saúde pública, 
proteção ambiental, infraestrutura urbana e cidadania. Além disso, foi afirmada a importância do saneamento básico, para 
todas as esferas, tais como saúde, educação, meio ambiente, turismo e valorização de imóveis. Também foi apresentada a 
importância da Lei nº 11.445/2007 que define os eixos do saneamento: água, esgoto, resíduos sólidos e drenagem. 

6. Sr. Renato Siman explicou que o contrato da PMCI com a Ufes envolve a revisão do PMAE e elaboração do PMGIRS, 
abrangendo assim os eixos de água, esgoto e resíduos sólidos. O eixo de drenagem não está inserido neste contrato. Explicou 
que o contrato é tripartite entre Ufes, PMCI e a Fundação Espírito-Santense de Tecnologia (Fest), onde a Fest consiste em 
um elemento agilizador no processo financeiro. 

7. Em seguida, foi apresentada o site do PMAE/PMGIRS, onde a população pode consultar os produtos, atas de reuniões, 
agenda de eventos, além de notícias sobre os eventos e entregas de produtos. Também foi apresentada a equipe do projeto, 
com suas respectivas formações e funções, a qual também pode ser verificada no site. Informou ainda que posteriormente 
o link do site será disponibilizado no site oficial da prefeitura de Cachoeiro. 

8. Sr. Renato Siman apresentou em seguida, a proposta da delimitação das UTAPs, ressaltando os critérios de divisão (limites 
distritais, bacias hidrográficas, população, nº de empreendimentos e malha viária). As UTAPs foram divididas em três regiões 
e foram escolhidos os locais em cada região, para serem realizadas as reuniões: Sede, Itaoca e Conduru. Sr. Andressa 
ressaltou que serão definidos locais de fácil acesso nas UTAPs para as reuniões, a fim de que toda população possa participar 
deste processo. 

9. Posteriormente, foi apresentada as etapas de elaboração dos planos, que envolvem a elaboração de diagnóstico, 
prognóstico, programas, projetos e ações, mecanismos de avaliação, relatório final e sintético e projeto de lei. 
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10. Em seguida, Sr. Renato Siman apresentou o cronograma previsto de desenvolvimento das etapas de elaboração do 
PMAE/PMGIRS.  

11. Foi apresentada a estratégia de mobilização, onde a população foi dividida por setores, conforme estabelecido no Termo 
de Referência (rural, acadêmico, comunitário, institucional e empresarial). Sr. Wesley explicou que no dia da reunião 
realizada com o setor rural, o representante do Sindicato Rural e do Sindicato dos Trabalhadores Rurais não puderam 
participar devido a reunião do Comitê de Bacias que ocorreu no mesmo dia. Se comprometeu a marcar um dia propício para 
realizar outra reunião com o setor rural e afirmou que irá mobilizar líderes rurais para participar e contribuir. 

12. Sr. Andressa explicou que o cronograma apresentado é flexível e poderá ser alterado e ajustado para adequar às 
necessidades dos setores e da população. Sr. Renato Siman afirmou ainda que todos os setores ou grupos que quiserem 
realizar reuniões individuais, poderão contactar com a equipe do Lagesa para marcar. 

13. Sr. Renato Siman apresentou as formas de participação da população que consiste na população digital, consulta pública e 
participação presencial. Em seguida, foi apresentado o fluxograma das próximas reuniões.  Ainda foram apresentados os 
instrumentos de mobilização para os eventos (banner, faixa, convite digital, divulgação em carro de som, rádio). Ressaltou 
que a PMCI é responsável pela execução das ações de mobilização, mas que a equipe do Lagesa também envia os e-mails e 
realiza ligações auxiliando na divulgação dos eventos. 

14. Sr. Renata Fiori questionou se no diagnóstico que será elaborado, será apresentada apenas uma síntese ou se serão 
mostrados todos os problemas reais que o município enfrenta. Sr. Renato Siman explicou que o diagnóstico pretende 
mostrar a realidade atual, ou seja, os desafios do município e os índices de atendimento. Afirmou ainda que o diagnóstico 
será utilizado como base para construção do prognóstico, que incluem os programas, projetos e ações. 

15. Com relação as UTAPs, foi sugerido por presentes, que o distrito Conduru seja realocado para a região B, todos os presentes 
concordaram com essa alteração.  Na região A, foi proposto que as reuniões sejam realizadas em Burarama ou Pacotuba. A 
decisão será tomada posteriormente. 

16. Sr. Vinicius Rocha, representante da sociedade civil, questionou em qual profundidade o plano de saneamento irá mapear 
a contaminação em córregos e questões relacionadas a isso. Sr. Renato explicou que serão utilizados dados já existentes e 
ressaltou que todos aqueles que possuírem informações podem enviar para equipe do Lagesa e contribuir para construção 
de um diagnóstico compatível com a realidade. Sr. Rogério informou que existem informações com a Agersa, BRK e com a 
própria prefeitura. Sr. Renato Siman reforçou que a equipe do Lagesa já coletou e ainda está coletando informações com 
essas instituições para análise e elaboração do diagnóstico. 

17. Sr. Cleverson questionou sobre a consistência dos dados que serão utilizados. Sr. Renato Siman explicou que todos os dados 
disponibilizados serão analisados, para que seja sempre abordada a realidade do município. 

18. Foi questionada qual a expectativa de atualização dos planos. Sr. Renato Siman informou que é prevista a revisão dos planos 
em no máximo a cada 4 anos. 

19. Por fim, Sr. Andressa apresentou os representantes das diversas instituições presentes na audiência, a saber: da SEMDURB, 
da AGERSA, do Ministério Público, da Câmara de Vereadores, da BRK Ambiental, da Procuradoria Geral do Município, da 
Secretaria Municipal de Educação, da OAB, do Sindicato Rural, da FAMMOPOCI (Federação das Associações de Moradores 
e Movimentos Populares de Cachoeiro de Itapemirim) , da COMANCI, entre outros. Além disso, agradeceu a presença da 
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equipe do Lagesa e dos demais presentes, e enfatizou que toda essa equipe contribuirá para elaboração do plano, 
ressaltando a importância da participação da população durante todo processo de elaboração.  

20. Sr. Wagner, representante do Ministério Público, afirmou que os problemas de Cachoeiro são conhecidos e a preocupação 
é de fato levar o saneamento básico à toda população e tornar o serviço universalizado, visto que esse é um direito 
fundamental. Ressaltou que o município não está realizando coleta seletiva e não realiza a compostagem, por exemplo, 
demonstrando problemas estruturais que estão enfrentados. Informou a importância de viabilizar soluções, esclarecendo 
que o plano é um elemento norteador para execução das ações. 

Registro Fotográfico da reunião: 

  

  
 

 


